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CPI da Saúde é instaurada na Câmara 
Municipal de Vitória da Conquista
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BLOCO DE NOTAS

Agropecuária - 
Bahia 

A atualização cadastral de todo o rebanho bovino do Estado da Bahia terá início no próximo dia 01 
de novembro e se estenderá até 15 de dezembro. A medida, determinada pela Portaria 678 do 
Ministério da Agricultura e Pecuária (Mapa), é obrigatória para manter o status de Zona Livre de 

Febre Aftosa Sem Vacinação do estado.

A Bahia, como região livre da doença, exige o cadastramento sistemático e compulsório de todo 
o rebanho bovino, bubalino e de espécies, como ovinos, caprinos e suínos. O objetivo é garantir a 
rastreabilidade dos animais e o controle sanitário da produção pecuária.

Para atualizar o cadastro, o criador deve acessar o site da Adab (www.adaba.ba.gov.br) ou comparecer 
a um dos 392 escritórios espalhados por todo o estado.

O pecuarista que não realizar o cadastro terá a propriedade bloqueada para o trânsito de animais.

seagri.ba.gov.br
ASCOM – SEAGRI
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Educação - 
Vestibular Uneb1 2

3

A Universidade do Estado da Bahia 
(Uneb) republicou, nesta sexta-feira 
(25), o edital do Vestibular 2025, 

com atualizações no cronograma do processo 
seletivo. De acordo com a publicação, o Cartão 
de Informação do(a) Candidato(a) estará 
disponível no dia 7 de janeiro de 2025, no site 
www.vestibular.uneb.br.

As provas objetivas serão realizadas nos dias 
12 e 13 de janeiro de 2025. O gabarito definitivo 
estará disponível no dia 24 do mesmo mês. 
Já o resultado final do processo seletivo será 
divulgado no dia 28 de fevereiro.

No Vestibular 2025, estão sendo ofertadas 
6.346 vagas para o processo seletivo. São 4.371 
vagas para cursos de graduação na modalidade presencial e 1.975 oportunidades para os cursos na modalidade à distância, pelo Sistema Universidade Aberta do 
Brasil (UAB).

O governo federal publicou uma nota 
para esclarecer falsas informações 
que estão sendo divulgadas sobre 

o seguro-desemprego e a multa de rescisão. 
No comunicado, o governo é categórico 
ao afirmar que não vai custear o seguro-
desemprego com a multa do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço (FGTS). 

A multa de 40% do saldo repassado ao 
fundo é uma indenização paga exclusivamente 
pelo empregador ao trabalhador e não 
um benefício repassado pela União. Essa 
determinação está prevista no parágrafo 1º do 
Artigo 18 da Lei do FGTS e tem o objetivo de 
garantir um planejamento financeiro para o 
trabalhador, bem como disciplinar o mercado 
de trabalho, evitando demissões injustificadas.

O governo federal reforça que “a tese 
de ‘transformação da multa em imposto’ é 
completamente infundada”, uma vez que a 
multa por demissão sem justa causa é um 
direito adquirido pelos trabalhadores.

Já o seguro-desemprego é um benefício garantido pelo Artigo 7° da Constituição Federal e pago pelo Fundo de Amparo ao Trabalhador. Ele é financiado com 
as contribuições para o Programa de Integração Social (PIS) e para o Programa de Formação do Patrimônio do Servidor Público (PASEP) e gerido pelo Ministério do 
Trabalho e Emprego. 

Outra informação falsa que tem circulado, sem citar fontes, é que os pagamentos do seguro-desemprego e da multa rescisória, para o trabalhador que é 
demitido sem justa-causa, resultam em uma “sobreposição de benefícios”. 

Além de desmentir a suposição, o governo federal ressalta que ambos são direitos garantidos aos trabalhadores, além de instrumentos de proteção social 
previstos legal e constitucionalmente.  

www.agenciadecomunicacao.uneb.br
ASCOM/UNEB

BRASIL 61 - WWW BRASIL61.COM

FOTO: DIVULGAÇÃO 

Trabalho - FGTS/Seguro 
Desemprego 

FOTO: MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL
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Pilates é exercício preventivo para o Câncer 
de Mama e ajuda a restaurar a confiança e 
autoestima de quem já teve a doença
Com exercícios adaptáveis, a prática fortalece o corpo, reduz a fadiga, melhora o 
bem-estar psicossocial e também a qualidade de vida das mulheres

contato.mondonipress@gmail.com
MONDONI PRESS

O Câncer de Mama é o segundo tipo de câncer maligno mais incidente no Brasil, ficando atrás apenas do câncer de pele não 
melanoma. São 74 mil casos novos previstos por ano até 2025, segundo dados do Instituto Nacional de Câncer (INCA), sendo 
que as regiões mais afetadas pela doença são a Sul e Sudeste. Diversos fatores podem colaborar para o desenvolvimento da 
doença, como histórico familiar; falta de atividades físicas; consumo de bebidas alcoólicas; alimentos processados e ultrapro-
cessados; uso de contraceptivos hormonais; e outros, principalmente em pessoas acima de cinquenta anos. Por isso, é preciso 
se prevenir: recomenda-se a prática de atividades físicas; entre elas, o pilates.

 “Dois dos principais fatores que podem elevar o risco da doença são a obesidade e o sobrepeso. Especialmente após a meno-
pausa, eles podem aumentar significativamente o risco de desenvolver câncer de mama. Portanto, manter um peso equilibrado 
e uma rotina ativa de exercícios são passos essenciais para a prevenção. Como uma atividade que proporciona condicionamen-
to físico, o pilates tem impacto positivo na produção hormonal do corpo, ajudando a equilibrar os níveis de progesterona e estro-
gênio, hormônios que desempenham papéis importantes na saúde das mamas. O exercício físico também aumenta a produção 
de globulina ligadora de hormônios sexuais, uma proteína que transporta esses hormônios no sangue e diminui a inflamação e o 
inchaço no corpo, por estimular a circulação”, explica a educadora física Letícia Marchetto, proprietária do studio Let’s Pilates, 
que fica no bairro Paraíso, em São Paulo.

 Para Letícia, ao integrar uma atividade física como o pilates à rotina, mais do que se exercitar, o indivíduo estará contribuin-
do ativamente para a própria saúde e bem-estar. “A pessoa está focando no que pode controlar: as próprias escolhas e estilo 
de vida”. Caso a paciente já tenha sido diagnosticada com o câncer de mama, a atividade também é altamente recomendada, 
tanto para ajudar na recuperação muscular quanto para evitar a reincidência da doença. “Quem vai determinar a liberação para 
atividades físicas é o médico, avaliando as particularidades de cada paciente e tratamento. Mas, de modo geral, a prática de ati-
vidades físicas apresenta evidências altas de ser segura e tolerável, sendo recomendada pela Sociedade Brasileira de Oncologia 
Clínica”, comenta a especialista.

 Um artigo chamado “Fadiga relacionada ao câncer: uma revisão”, da Revista da Associação Médica Brasileira, mostrou que 
a fadiga relacionada ao câncer é reportada por 50% a 90% dos pacientes em tratamento ou em recuperação, em especial 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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naqueles que realizam quimioterapia e radioterapia. O estudo também aponta que esse pode ser um sintoma que persiste por 
meses ou anos após o tratamento: um terço dos pacientes já curados apresentavam fadiga por até cinco anos depois do fim da 
doença. Além de impactar a qualidade de vida, essa condição diminui a capacidade funcional diária do indivíduo, até para reali-
zar tarefas simples do dia a dia. Por isso, praticar pilates durante o tratamento é tão importante para a recuperação muscular. 
“Muitas mulheres relatam uma significativa perda de força e mobilidade na parte superior do corpo. Entre os efeitos adversos, 
há o ganho de peso, a atrofia muscular, o surgimento de cicatrizes, a dor, a fadiga, o inchaço e a rigidez. Além disso, alguns medi-
camentos e a quimioterapia podem precipitar o início da menopausa, além de contribuir para a perda óssea e o desenvolvimento 
de osteoporose”, indica Letícia Marchetto, sugerindo que, como o pilates permite alto grau de adaptação e individualização dos 
exercícios, ele atende a todas as fases de reabilitação da mulher.

Segundo ela, a escolha certa da atividade física é fundamental para a segurança do paciente, principalmente pensando na 
possibilidade de fraturas e quedas. Por este motivo, atividades físicas de contato, como futebol, basquetebol e handebol são, 
em geral, contra indicadas. Pela falta de impacto, Letícia avalia que exercícios aquáticos podem surtir nenhum ou pequenos 
efeitos na densidade óssea e, por isso, não devem ser a única atividade escolhida. “Caso o paciente queira realizar uma atividade 
na água, é preciso considerar junto com ela exercícios físicos de força, como musculação e pilates. O próprio trabalho muscular 
desses exercícios tem capacidade para gerar o impacto necessário e aumentar a massa óssea. Depois, é possível fazer inserções 
progressivas de exercícios de impacto, como caminhadas e corridas. Antes de começar, o instrutor fica responsável por consi-
derar o momento do tratamento ao sugerir as atividades”, sugere a especialista.

A especialista explica que o movimento regular ajuda a evitar o comprometimento funcional, garantindo que as pacientes se 
sintam mais fortes e capazes em seu dia a dia. “A atividade física também está ligada à diminuição da dor, melhora da função 
cognitiva e sexual, e redução da cardiotoxicidade, contribuindo para a saúde cardiovascular. O controle de peso e a preservação 
da massa muscular também são aspectos essenciais para aquelas que enfrentam o desafio do câncer”, comenta, citando que os 
efeitos trazidos pelo câncer de mama para a saúde da mulher aparecem na saúde do corpo, mas não só nisso, pois os reflexos 
também são percebidos na autoestima.

“Com enfoque no fortalecimento e na mobilização do corpo de maneira integral, o pilates não apenas ajuda a restaurar a 
força da parte superior, mas também promove uma conexão profunda com a força do core, o alinhamento postural e o equilí-
brio geral do corpo. Essa abordagem holística é perfeita para combater os efeitos colaterais da doença. Porém, ao considerar o 
pilates como parte do processo de recuperação, a mulher também estará cultivando um espaço para o bem-estar e a autocon-
fiança. A prática é uma aliada poderosa na superação dos desafios que surgem após o tratamento, trazendo de volta leveza e 
vitalidade ao dia a dia. Ela oferece um ambiente seguro e encorajador, onde as pacientes podem explorar seus limites de forma 
gradual e consciente”.

“Sabemos que receber um diagnóstico de câncer pode abalar o paciente, amigos e familiares, mas é fundamental lembrar 
que a prática de atividades físicas é uma aliada poderosa na jornada de cura. Também é essencial o apoio e incentivo da família, 
profissionais da saúde e rede de apoio para estimular a motivação e a adesão a uma rotina de exercícios neste momento delica-
do”, finaliza Letícia Marchetto.

Imagine enfrentar um desafio tão 
grande que parece impossível superá-lo. 
Essa foi a realidade de Eve Gentry, uma 
das pioneiras do Pilates, que, em 1955, 
passou por uma mastectomia radical. 
Naquela época, a cirurgia não se limitava 
a remover o seio, mas também o múscu-
lo peitoral, deixando-a sem a capacidade 
de levantar os braços.

 Contudo, a força de vontade de Eve 
e a determinação em se reerguer foram 
mais fortes que qualquer obstáculo. Após 
um ano de dedicação ao método criado 
por Joseph Pilates, ela não apenas recu-
perou a mobilidade, mas também voltou 
a executar exercícios avançados, reafir-
mando sua paixão pela dança e pelo mo-
vimento.

 Nascida em 20 de agosto de 1909 e falecida em 17 de junho de 1994, Eve Gentry era uma coreógrafa talentosa, profes-
sora de dança e, acima de tudo, uma curadora do corpo e da mente. Como uma das primeiras professoras a trabalhar di-
retamente com Joseph Pilates, sua trajetória é um exemplo inspirador de resiliência e transformação. Ela nos lembra que, 
independentemente das adversidades, a busca pela saúde e pelo bem-estar pode nos levar a conquistas extraordinárias.

 A jornada de Eve não apenas a ajudou a superar suas limitações físicas, mas também a moldou como uma educadora 
apaixonada pelo poder do movimento. Sua história e legado vivem através de suas ensinanças, inspirando novas gerações 
a abraçar o Pilates como uma ferramenta de cura e empoderamento. Uma das profissionais mais relevantes a transmitir as 
mensagens de Eve é Kathy Corey, educadora de instrutores de pilates que é considerada a mestre dos mestres da moda-
lidade. Ela já teve passagens pelo Brasil e, quando vem ao país, tem suas palestras e cursos traduzidos simultaneamente 
por Letícia Marchetto. 

Inspiração no Pilates: a história 
de Eve Gentry
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POLÍTICA 

CPI da Saúde é instaurada na 
Câmara Municipal de Vitória 
da Conquista

https://www.camaravc.ba.gov.br/
ASCOM/CMVC

Durante a sessão ordinária realizada na manhã da quarta-feira, 23, no plenário da Câmara Municipal de Vitória da Conquista, 
o presidente da Casa, Vereador Hermínio Oliveira (PP), instaurou a Comissão Parlamentar de Inquérito – CPI da Saúde, e 
nomeou os membros que conduzirão os trabalhos. 

O vereador Chico Estrella (PDT) será o presidente da Comissão, junto com os colegas Alexandre Xandó (PT) como membro e Ed-
jaime Rosa - Bibia (UB) relator. Como suplentes da Comissão, estão os vereadores Márcia Viviane (PT), Edivaldo Ferreira Jr. (PSDB) 
e Nildo Freitas (UB). A Comissão tem por objetivo apurar possíveis irregularidades na Secretaria Municipal de Saúde de Vitória da 
Conquista, durante a pandemia de Covid-19, em 2022.

Entenda o caso

Em abril de 2024, a Polícia Federal deflagrou operação de busca e apreensão no prédio da Secretaria Municipal de Saúde de 
Vitória da Conquista, com o objetivo de desarticular uma suposta organização criminosa que teria desviado recursos federais des-
tinados ao município (Secretaria Municipal de Saúde) para o combate à pandemia de Covid-19. 

As investigações tiveram início após denúncias apresentadas à Polícia Federal indicando irregularidades na aquisição de Testes 
Rápidos para Detecção de Covid-19 pela Secretaria Municipal de Saúde. Os fatos teriam ocorrido no exercício de 2020, durante a 
pandemia, através de Dispensas de Licitações voltadas à aquisição de Testes de Detecção de Antígenos do SARS-CoV-2 pelos mé-
todos de Fluorescência e Imunocromatografia. 

Após início das investigações por parte da Polícia Federal, vereadores da bancada de oposição do Legislativo Municipal deram 
entrada para criação da CPI da Saúde para aprofundar nas investigações. Na ocasião, sete vereadores assinaram a solicitação (Ale-
xandre Xandó, Fernando Jacaré, Valdemir Dias e Márcia Viviane, todos do PT, Lúcia Rocha e Augusto Cândido do MDB e Marcus 
Vinícius do Podemos), o que assegurava a instauração da Comissão sem precisar votação em plenário.
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SEGURANÇA PÚBLICA

Mais de sete municípios do Sudoeste 
baiano chegam a 213 dias sem homicídio

A região é área de atuação da 94ª CIPM e da 22ª Coorpin da Polícia Civil.
https://ssp.ba.gov.br/
ALBERTO MARAUX – ASCOM/ SSP GOVBA

Os municípios de Caetité, Caculé, Ibiassucê, Licínio de Almeida, Jacaraci, Tanque Novo e Lagoa Real ultrapassaram a marca 
de 213 dias sem registro de mortes violentas em 2024. Ações preventivas e ostensivas realizadas pelas Forças da Segu-
rança Pública nas cidades que ficam na região Sudoeste foram essenciais para alcançar este resultado, segundo auto-

ridades que atuam na região.
As ações de segurança nos municípios são realizadas pela 94ª Companhia Independente da Polícia Militar, com sede em Caetité, 

e pela 22ª Coordenadoria de Polícia do Interior, sediada em Guanambi.

O Major PM José Roberto Suarez, comandante da 94ª 
Companhia Independente da Polícia Militar, contou que 
ações nas áreas críticas com o auxílio do Motopatrulha-
mento são o diferencial para os índices positivos.

“O nosso efetivo trabalha 24h por dia em ações prio-
ritariamente voltadas às áreas mais críticas dos municí-
pios. Além disso, o reforço de viaturas é o que faz a com-
pleta diferença para os números”, completou.

Já a Polícia Civil, além de ações policiais no combate 
à criminalidade, cumprimento de Mandados e Investi-
gações, também tem atuado com palestras nas comu-
nidades locais, principalmente em Instituições de Ensino 
e direcionadas aos mais jovens, visando conscientizar os 
cidadãos sobre o papel de todos no combate à violência.

MJ PM José Roberto 
Suarez, comandante 
da 94ª Companhia 
Independente da 
Polícia Militar, 
sediada em Caetité. 

ALBERTO MARAUX/ ASCOM SSP

FOTO: DIVULGAÇÃO/SSP GOVBA



08 Brumado-Ba  -  sexta-feira
24 e 25 de outubro de 2024

www.jornaldosudoeste.com



09Brumado-Ba  -  sexta-feira
24 e 25 de outubro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

ARTIGO

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

Amanda Silveira 

AMANDA SILVEIRA - JORNALISTA GRADUADA 
PELA UFJF 
COMUNIQUESEAMANDA@GMAIL.COM

SOBRE O MEDO DE DEIXAR FILHOS NESSE MUNDO CINZA

Penso o tempo todo no futuro dos meus filhos. Chega a doer a alma, sem querer ser piegas! Deixar 
dois meninos em um mundo completamente desprovido do mínimo de EMPATIA...

No livro FODEU GERAL, Mark Manson tenta provar que o mundo já foi muito pior e que sua 
estabilidade nos deixou com medo do mínimo mau comportamento. Não concordo com ele! Em pleno século 
XXI, é de assustar o tamanho do preconceito e da maldade existente.

Uma amiga costuma dizer que EMPATIA é minha palavra preferida... Eu acho que é mesmo! Desde quan-
do comecei a amadurecer, eu percebi a importância de se colocar no lugar do outro. Porque é fácil apontar 
dedos o tempo todo e julgar. Mas sentir a dor do outro é um exercício diário, difícil. Todos os dias temos que 
praticar e, ainda assim, vamos nos pegar recaindo no erro.

E o que fazer então? Não ter filhos?
Pode ser uma opção! Mas alguns de nós queremos, não é?
Então, para esses alguns de nós, não ter filhos está fora de cogitação!
E aí? O que fazer com os filhos que temos nesse mundo cinza, em que pessoas seguem agredindo emo-

cionalmente pessoas?
Não! Eu não sei a resposta! Estou apavorada. Tanto quanto cada um de vocês!
A cada vez que eu ensino algo de bom para meus meninos, eu penso insanamente no que eles vão enfren-

tar por aí. No quanto vão se angustiar ao ouvir as piadinhas gordofóbicas, racistas, homofóbicas.... e tudo 
mais!

Baseada nessa minha palavrinha preferida, eu venho tentando educá-los. Tentando fazer com que eles 
pratiquem diariamente o exercício da EMPATIA. Até mesmo com aquelas pessoas que não têm nenhuma, 
porque talvez sejam elas as que mais necessitem na nossa!

Enquanto eu escrevo, chove. Chove lá fora e aqui dentro de mim... A chuva traz incertezas, medos... Mas, 
ela passa! Assim também espero que esses tempos de desamor passem. Para isso, só o que podemos fazer 

é tentar, da nossa maneira, deixar filhos melhores para o mundo. Para que esses multipliquem a EMPATIA 
por aí!

E esperar...por dias mais coloridos! Fazendo a nossa parte!
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 Transporte Alternativo/Complementar

DEPUTADO E LIDERANÇAS DE BARRA 
DO CHOÇA DISCUTEM COM AGERBA AS 
NOVAS REGRAS PARA O TRANSPORTE 
COMPLEMENTAR NO MUNICÍPIO

darcksantos@gmail.com
JOANA D’ARCK CUNHA SANTOS – ASCOM WZ

As novas regras para vistoria e credenciamento do Transporte Público Complementar e Alternativo foram o tema da audiên-
cia realizada na quarta-feira (23), em Salvador, solicitada pelo Deputado Estadual José Raimundo Fontes (PT) ao presidente 
da Agerba - Agência Estadual de Regulação de Serviços Públicos de Energia, Transportes e Comunicações da Bahia, Carlos 

Henrique de Azevedo Martins.

Acompanharam o Deputado Zé Raimundo Fontes, o representante da Associação de Transporte Complementar de Barra do 
Choça (Astec), Carlos Cezar Freire Santos César, e o vereador Paulinho Bateria (Paulo da Silva Rocha), do PSB, além de Tiago Oliveira 
e Danilo Rocha, associado da Astec e liderança comunitária barrachocense, respectivamente.

FOTOS: DIVULGAÇÃO/ASCOM WZ
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Preocupados com a adaptação dos associados da Astec que fazem o transporte complementar no trajeto de Barra do Choça a 
Vitória da Conquista (e vice-versa), as lideranças buscaram orientações do presidente da Agerba sobre as novas regras, que exigem 
testes nos veículos, observando o funcionamento de motores, segurança e padrões de acessibilidade.

O Deputado Estadual petista, Zé Raimundo, mais uma vez agradeceu a atenção do dirigente da Agerba e, ao lado das lideranças 
de Barra do Choça, se comprometeu em continuar acompanhando e apoiando os empreendedores do município.
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Câmara de Vitória da Conquista realiza audiência para tratar 
do Plano Diretor de Desenvolvimento Urbano

 (PDDU) - Infraestrutura, equipamentos e serviços urbanos

Infraestrutura Urbana

https://www.camaravc.ba.gov.br/
CÂMARA MUNICIPAL DE VITÓRIA DA CONQUISTA

Na manhã desta quinta-feira, 24, no Plenário Carmem Lucia, foi realizada uma Audiência Pública para discutir o Plano Di-
retor de Desenvolvimento Urbano (PDDU) - Infraestrutura, equipamentos e serviços urbanos, no município de Vitória da 
Conquista. A iniciativa foi da Comissão Especial do PDDU, presidida pelo vereador Edivaldo Ferreira Jr (PSDB), com parti-

cipação dos vereadores Ricardo Babão (PCdoB) e Valdemir Dias (PT). 

Edivaldo Ferreira Jr. destacou a importância de 
apresentar para a sociedade civil o PDDU, segundo ele, 
o plano traçará metas e diretrizes para reorganização 
territorial do munícipio para os próximos anos, visando 
melhorias na infraestrutura e no impulsionamento de 
empreendimentos, os conquistenses precisam parti-
cipar efetivamente deste projeto. 
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Jackson Youshiura, Secretário Municipal de Infra-
estrutura Urbana, afirma que a execução do PDDU é 
de extrema importância para cidade e, para isso, fo-
ram necessários diversos grupos de trabalho, audiên-
cias públicas para ouvir os anseios da população e reu-
niões com setores sociais. “A ideia principal é auxiliar 
as pessoas, é melhorar a vida da nossa comunidade. O 
que a gente busca com o PDDU é reduzir as distâncias 
sociais, buscando uma cidade mais inclusiva, igualitá-
ria e com mais oportunidades”, destacou. Ainda se-
gundo ele, o foco foi em um plano com uma linguagem 
acessível, para que todos pudessem entender o pla-
nejamento da cidade. Tornar um ambiente ainda mais 
favorável para negócios e empreendimentos também 
foi um motivador para a elaboração do projeto. Ele fi-
nalizou sua fala agradecendo a todos os envolvidos na 
elaboração e execução do plano.

Rafael Celino, coordenador de Estudos e Projetos, 
apresentou o resumo técnico do Plano Diretor de De-
senvolvimento Urbano. Segundo ele, o PDDU é um pro-
duto moderno, na construção do plano, buscou-se o uso 
de uma linguagem simplificada, mas que não abandona 
as especificidades necessárias. O arquiteto afirmou que 
tudo foi planejado de acordo com o dinamismo de Vitó-
ria da Conquista, por isso, foi elaborada a proposta de 
macrozoneamento, um instrumento de planejamento 
urbano que faz uma divisão interna do município.

Zonas da cidade – No plano, Vitória da Conquista está 
sendo dividida não somente na área urbana, mas tam-
bém rural, portuária e ambiental. Ao todo, estão sendo 
propostas 26 macrozonas: 9 rurais, 12 urbanas, 11 ma-
crozonas que contemplam os demais distritos e 4 de 
usos especiais (zona aeroportuário, Campus Vivant, Ha-
ras Residence e Paraíso). Essas zonas servirão para con-

templar as necessidades da população, seja da distância entre casa e trabalho ao impulsionamento de novos empreendimentos. 

Fernando Gomes, engenheiro civil, lembrou que 
a efetividade do PDDU depende de sua operaciona-
lidade, que pode ser significativamente aprimorada 
por meio de um robusto banco de informações. Nesse 
sentido, ele propôs durante a audiência pública, algu-
mas estratégias. “A criação de um banco de dados in-
tegrado é fundamental para o sucesso do PDDU. Isso 
envolve não apenas dados sobre uso do solo, mas tam-
bém informações demográficas, sociais e econômi-
cas”, afirmou o engenheiro. Para ele, essa integração 
permite uma visão holística da cidade, facilitando a 
identificação de necessidades e prioridades. “A opera-
cionalização do PDDU, apoiada por dados integrados, 
atualizados e acessíveis, é um passo fundamental para 
construir cidades mais justas e resilientes”, defendeu.

As informações demográficas foram abordadas 
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também pelo engenheiro. Para Fernando, essas informações fornecem a base necessária para entender as características da 
população, suas necessidades e dinâmicas, permitindo que o planejamento urbano seja mais eficaz e inclusivo. “Ao compreen-
der a dinâmica populacional, os gestores podem criar políticas que não apenas atendam às necessidades atuais, mas também 
antecipem os desafios futuros, garantindo um desenvolvimento urbano sustentável e inclusivo”, afirmou.

Fernando Gomes chamou atenção para o sistema de drenagem de Vitória da Conquista, que, segundo ele, encontra-se no 
limite. “Temos no município desafios que comprometem a eficiência do sistema e podem levar a sérios problemas de inundação 
e degradação ambiental. Por acaso, a ocupação feita nos campinhos impediu um desastre nos dois últimos ciclos hidrológicos 
que tivemos na cidade”, alertou o especialista, defendendo que as ocupações do solo precisam ser alinhadas a questões técni-
cas.

A descentralização do centro comercial foi outra estratégia como vital para o desenvolvimento urbano sustentável e equi-
librado. Para Fernando, esse processo oferece diversos benefícios, tanto econômicos quanto sociais, e pode ser fundamental 
para melhorar a qualidade de vida nas cidades. “Ao promover a distribuição de atividades comerciais, Vitória da Conquista po-
derá melhorar a mobilidade, fortalecer economias locais e garantir acessibilidade”, defendeu Gomes.

O vereador Ricardo Babão (PCdoB) destacou suas 
expectativas em relação à tramitação e aprovação do 
Plano Diretor de Desenvolvimento Urbano (PDDU) de 
Vitória da Conquista. O vereador, conhecido por seu 
engajamento nas questões urbanas e sociais, abordou 
a importância do PDDU como uma ferramenta essen-
cial para o planejamento e a gestão do desenvolvi-
mento urbano. “Acreditamos que, com o envolvimen-
to da população, conseguiremos construir um plano 
que atenda às necessidades de todos os cidadãos”, 
afirmou. O vereador destacou que o PDDU não é ape-
nas um documento técnico, mas uma ferramenta que 
deve refletir os anseios da comunidade. “Temos obras 
no município sendo tocadas pelo Poder Público e pela 
iniciativa privada. É visível o crescimento da nossa ci-
dade e estamos felizes com as discussões em torno 
do novo PDDU”, pontuou.

O líder do Governo, vereador Luís Carlos Dudé (UB) 
destacou os avanços nas discussões em torno do Plano 
Diretor de Desenvolvimento Urbano (PDDU) da cidade. 
Ele lembrou da sua preocupação com o primeiro proje-
to do PDDU que foi enviado à Câmara Municipal, após 
o inicio das discussões sobre o tema ainda no governo 
de Herzem Gusmão. “Em 2018, o PDDU começou a ser 
estudado e veio até essa Casa para que pudéssemos 
aprovar, mas quando tivemos acesso ao projeto, perce-
bemos algumas falhas e o devolvemos à prefeitura para 
adequação. Tive que devolver, pois tinha coisa descabi-
da para ser tramitada dentro desta casa”, lembrou, des-
tacando os diálogos permanentes com os diferentes 
segmentos da cidade para pensar o município. Dudé 
elogiou a participação da sociedade civil e a contribui-
ção de diversos setores da comunidade, afirmando que 
esse engajamento é fundamental para a construção 
de um plano que atenda às necessidades da popula-
ção. “Estamos testemunhando um momento histórico. 
A participação ativa dos segmentos da sociedade nas 
audiências públicas tem sido um diferencial e enriquece nosso trabalho”, declarou. O vereador destacou que o PDDU é mais do 
que um documento de planejamento; é uma ferramenta que irá direcionar o desenvolvimento da cidade por muitos anos. Ele 
enfatizou que o plano deve contemplar aspectos essenciais como a habitação, a mobilidade urbana e a preservação ambiental. 
“Precisamos garantir que Vitória da Conquista cresça de forma organizada e sustentável, respeitando o meio ambiente e a qua-
lidade de vida dos nossos cidadãos”, afirmou. Nesse sentido, afirmou que as discussões não podem ocorrer de forma apressada. 
“Precisamos discutir, debater exaustivamente, convocando técnicos e as universidades, os urbanistas da cidade para que aqui 
estejam engajados na construção do PDDU”, pontuou.
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Valdemir Dias (PT) falou sobre o PDDU sob uma 
perspectiva de que a população “necessita de uma 
cidade planejada, não improvisada”, e para isso, é 
necessária a participação plena da sociedade civil 
organizada para opinar, discutir e expor suas neces-
sidades. Assim, ele destacou que essa é a verdadeira 
importância da Audiência Pública: ser um espaço de 
diálogo entre os cidadãos e os poderes legislativo e 
executivo. O edil afirmou que “Vitória da Conquista é 
uma das melhores cidades para se viver do nordeste, e 
isso não é fruto do acaso e sim é o resultado de políti-
cas públicas que vêm se implementando ao longo dos 
anos”. Para ele, o plano é uma peça fundamental que 
através da participação diversificada, poderá contem-
plar as necessidades de todos. 

Arlindo Rebouças, ex-vereador de Vitória da Con-
quista, destacou que considera que “hoje, Conquista 
não possui 11 distritos, mas 11 pequenas cidades que 
enfrentam sérios problemas”, especialmente com os 
loteamentos clandestinos rurais, onde terrenos sem 
água e energia são vendidos de forma irregular. Res-
saltou também o problema da escassez de água potá-
vel nas zonas rurais da cidade. Fernando finalizou sua 
fala reforçando a necessidade de agilizar as constru-
ções do antigo PDDU que ainda não foram realizadas.

PARTICIPAÇÃO POPULAR:

O professor Mário Rubem, do curso de Geografia 
e do Programa de Pós-Graduação em Geografia da 
UESB, questiona a correlação entre a primeira propos-
ta do PDDU, que destacava a importância da partici-
pação popular no acompanhamento da gestão, e uma 
segunda peça que torna essa participação facultativa. 
Ele ressaltou que, se o documento for aprovado, os 
conselhos de gestão só serão formados conforme o 
interesse do poder público, sem a participação popu-
lar. Além disso, Mário criticou ainda o favorecimento 
da presença de interesses empresariais no setor de 
construção civil, que, segundo ele, 90% das propostas 
do plano está relacionada com isso, especialmente em 
relação ao IPTU progressivo, que não é aprovado no 
tempo previsto.
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Ariosvaldo Antunes, Delegado Regional do CRE-
CI-BA, alertou sobre o problema do fatiamento rural 
em Vitória da Conquista, onde empresas vendem par-
celas de terras com documentos sem validade legal, 
o que prejudica o município. Ele enfatizou que o CRE-
CI orienta os corretores a não se envolverem na co-
mercialização de terrenos rurais com menos de 20 mil 
metros quadrados. Ele finalizou sua fala, destacando a 
necessidade de maior fiscalização desse fatiamento.
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29 de Outubro - Dia Nacional do Livro

Defensor Público ressalta o poder 
transformador da leitura para a 
inclusão social

cristina@libris.com.br
CRISTINA FREITAS 

Em homenagem à literatura e seu impacto na cultura, na educação e na promoção dos direitos humanos, o Brasil celebra 
em 29 de outubro o Dia Nacional do Livro. A data serve para estimular o hábito da leitura entre os brasileiros e reforça a 
importância dos livros na construção de nossa sociedade. É uma oportunidade para refletirmos sobre o importante papel 

dos livros na inclusão social, por meio da formação de cidadãos críticos e criativos.

O defensor público federal, professor e escritor André Naves, reforça a importância do livro como ferramenta de transforma-
ção social. Ganhador do Prêmio Best Seller por seu livro "Caminho - A Beleza é Enxergar", publicado pela UICLAP, Naves defende 
o papel da literatura na promoção dos direitos humanos, justiça econômica e inclusão social. Sua obra combina narrativa com 
reflexões poderosas sobre a beleza da vida e a jornada em direção a uma sociedade mais justa.

"A prática da leitura é fundamental para o bem-estar mental das pessoas. Além de proporcionar momentos de relaxamento 
em meio à rotina, a leitura contribui para o fortalecimento da memória e do raciocínio. Aprendi desde cedo que o livro também 
atua como um estímulo poderoso à imaginação, permitindo que, por meio das palavras, possamos viajar para novos mundos, 
conhecer diferentes culturas e ampliar horizontes. Em tempos de tantas distrações digitais, o ato de ler se torna ainda mais 
importante para nos conectar com nosso eu interior e o vasto universo ao nosso redor", afirma Naves, acrescentando: “Além de 
tudo, a leitura estimula a análise e a reflexão, permitindo que os leitores formem opiniões fundamentadas. Livros de diferentes 
gêneros e culturas oferecem novas perspectivas, ajudando a entender realidades diversas, promovendo a empatia e a cidada-
nia”, pontua o Defensor Público.

O dia 29 de outubro foi instituído como Dia Nacional do Livro em homenagem à data da fundação da Biblioteca Nacional do 
Brasil, em 1810.

“É uma ocasião para reforçarmos a importância da leitura como ferramenta de transformação pessoal e social. Os livros não 
são apenas janelas para o conhecimento, mas chaves para desbloquear o potencial humano e a dignidade”, finaliza Naves.

Sobre a data
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UESB INICIA PROCESSO 
DE RECREDENCIAMENTO 
INSTITUCIONAL

A cada 5 ou 8 anos, uma univer-
sidade passa pelo processo de 
recredenciamento, que é reali-

zado ao final de cada ciclo avaliativo. O 
procedimento, que é regulamentado e 
autorizado pelo Conselho Estadual de 
Educação da Bahia (CEE-BA), órgão res-
ponsável pela avaliação da política edu-
cacional do estado, foi iniciado na Uesb 
no último dia 22 de outubro, em Salvador, 
com a entrada do projeto de recreden-
ciamento.

Para a realização dessa avaliação, al-
gumas etapas que englobam o desenvol-
vimento acadêmico e administrativo da 
Universidade são essenciais. O professor 
Elinaldo Leal, assessor de Planejamento, 
Desenvolvimento e Avaliação Institucio-
nal (APDA) da Uesb, explica que “no pro-
jeto de recredenciamento, deve constar 
informações sobre a evolução e as pers-
pectivas das políticas acadêmicas e administrativas da Universidade, de modo a demonstrar o que vem sendo realizado du-
rante o vigente e o que pretendemos realizar no novo ciclo”.

Esses avanços compreendem, por exemplo, o aumento do número de alunos, do número de grupos e projetos de pesquisa, 
bolsas de Iniciação Científica, de Extensão, monitoria e Assistência Estudantil. Assim como o aumento na oferta de cursos de 
mestrado e doutorado, além da ampliação e melhorias de infraestrutura da Uesb, entre outros pré-requisitos.

O presidente do Conselho, professor Roberto Gondim, entende o projeto como uma ferramenta importante para garantir 
a continuidade e manutenção do padrão de desenvolvimento acadêmico da Uesb. “O processo de recredenciamento institu-
cional é um ato emanado pelo órgão normatizador, e temos enxergado mais do que uma avaliação simples para a emissão de 
um conceito, mas uma oportunidade de refletir sobre a construção da Universidade, apontando suas potencialidades, dando 
relevo a elas e refletindo sobre suas fragilidades”, defende Gondim. 

ascom@uesb.edu.br
ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO - VCA

Próximos passos – As próximas ações para finali-
zar esse processo são a visita in loco da Comissão na 
Universidade, a apresentação do Relatório de Avalia-
ção e a publicação do Ato de Recredenciamento pelo 
governador do Estado. A curto prazo, a Instituição irá 
se preparar para esses novos protocolos e, a longo 
prazo, “a Uesb deve cumprir os compromissos assumi-
dos no Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI), o 
qual contém as novas metas e ações do próximo ciclo”, 
explica Elinaldo.

O reitor da Uesb, professor Luiz Otávio de Maga-
lhães, salienta que o recredenciamento significa avan-
ços para a Universidade devido às metas assumidas em 
2016, quando ocorreu o último. “Esse processo repre-
senta, para nós, uma prestação de contas ao Conselho 
Estadual de Educação, órgão regulador do Sistema Es-
tadual de Ensino da Bahia. Estamos confiantes de que 
a Uesb está preparada para continuar contribuindo de 
maneira significativa para o desenvolvimento educa-
cional e social da região Sudoeste da Bahia, em defesa 
de uma sociedade pautada no conhecimento, na ciên-
cia, na oportunidade, na inclusão e na cidadania”.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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"Baba do Corra pro Abraço" 
reúne jovens em momento de 

prática esportiva

corraconquista@gmail.com
CORRA PRO ABRAÇO VITÓRIA DA CONQUISTA

Na tarde da última quarta-feira (23), o Corra pro Abraço de Vitória da Conquista reuniu jovens no Ginásio de Esportes 
Raul Ferraz para uma partida de futebol. Foi o primeiro “Baba do Corra Conquista”, que teve o arte-educador Cristiano 
Martins como árbitro.

Para quem não queria jogar futebol, foi oferecida uma opção diferente de atividade: uma oficina de movimentos de capoeira, 
ministrada pela professora de Educação Física Eliane “Bentivi” Sena.

“Eu curti, isso incentiva a rapaziada a praticar um esporte”, opina o assistido P. C. F., de 27 anos, que participou do “baba”. Já 
A. S. A., também de 27 anos, considera “muito importante ter iniciativas assim para que os jovens possam curtir um lazer e sair 
um pouquinho da rua”.

Atividades físicas são uma ótima ferramenta para a redução de danos físicos e sociais. Elas podem contribuir com a apro-
ximação, o fortalecimento de vínculos e o desenvolvimento da autonomia e do respeito mútuo, além de ajudar a promover a 
organização de pensamento, de sociabilidade e de saúde.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Sobre o Corra pro Abraço
O Corra pro Abraço é uma ação pública de redução de danos voltada para populações em situação de vulnerabilidade. O pro-

grama atua para garantir direitos e cuidado integrais a populações em situação de rua, pessoas que fazem uso abusivo de subs-
tâncias psicoativas e jovens em situação de vulnerabilidade social e econômica. Para isso, dispõe de equipes multidisciplinares, 
compostas por profissionais de psicologia, assistência social, educação física e jurídica, redução de danos e arte-educação.

Considerado uma referência nacional no âmbito do cuidado, da garantia de direitos e no debate acerca das políticas sobre 
drogas, o Programa aproxima seus beneficiários de políticas públicas que, por conta de estigmas e desigualdades sociais, pare-
cem inacessíveis ou de difícil acesso a esse público – prioritariamente, serviços nas áreas de saúde, assistência social, educação 
e justiça.

A unidade conquistense do Corra pro Abraço é fruto do processo de expansão e interiorização do programa no Estado da 
Bahia. Iniciado em Salvador, onde já tem 11 anos de atuação, o Corra também está presente em Feira de Santana e se prepara 
para inaugurar novas unidades em outros quatro municípios: Lauro de Freitas, Juazeiro, Porto Seguro e Barreiras.

O Corra pro Abraço é uma iniciativa do Governo do Estado da Bahia, através da Superintendência de Políticas sobre Drogas 
e Acolhimento a Grupos Vulneráveis (SUPRAD), da Secretaria de Assistência e Desenvolvimento Social (SEADES), e tem como 
entidades gestoras a Comunidade Cidadania e Vida – COMVIDA e a Cipó – Comunicação Interativa.


